
Nota de prensa

UCCI Y UITP PRESENTAN EL 'IBERBARÓMETRO DE MOVILIDAD SOSTENIBLE'

- *Ocho ciudades iberoamericanas participarán en esta iniciativa conjunta, presentada en la Cumbre UITP en Hamburgo, que busca generar conocimiento estratégico para impulsar políticas de movilidad urbana más sostenibles y eficientes.*

16 de junio de 2025– En las ciudades iberoamericanas, el crecimiento acelerado de las últimas décadas ha convertido al transporte en un reto compartido. La expansión urbana ha estado acompañada por un modelo de movilidad basado en combustibles fósiles, con efectos perjudiciales para el medioambiente, la seguridad vial y economía. Considerando esta situación, la movilidad sostenible, con el transporte público como columna vertebral, se perfila como una vía de transformación urbana, centrada en una planificación inteligente que promueva la accesibilidad, la eficiencia y el bienestar ciudadano.

En este contexto, **la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) y la Unión Internacional de Transporte Público (UITP) presentaron el 'IBERbarómetro de Movilidad Sostenible UCCI-UITP'**, una iniciativa conjunta que busca generar conocimiento estratégico sobre la movilidad urbana en la región. El lanzamiento tuvo lugar en la **Cumbre UITP** celebrada en Hamburgo (Alemania), donde se dan cita más de 3.000 asistentes al Congreso y 15.000 asistentes a la Expo Mundial.

Durante la presentación, **Francisco Mugaburu, subdirector de Relaciones Internacionales y Cooperación de la UCCI**, subrayó la importancia de contar con datos confiables y sistematizados para impulsar políticas de movilidad que respondan a las necesidades reales de las ciudades iberoamericanas: "El IBERbarómetro representa un paso clave en la construcción de una agenda común en favor del transporte público sostenible", destacó. En esa misma línea, **Mohamed Mezghani, secretario general de la UITP**, celebró la iniciativa y la renovación del trabajo conjunto con la UCCI, además de resaltar el valor de este esfuerzo compartido para "mostrar los logros de las ciudades de América Latina y España en el campo de la movilidad" y "promover lo que hacen más allá de la región".

El 'IBERbarómetro de Movilidad Sostenible UCCI-UITP' es una herramienta que busca indagar sobre el transporte público en diferentes ciudades de Iberoamérica. A través de este estudio, cuyos resultados finales se presentarán en Medellín en noviembre, en el marco de la reunión anual de la División UITP de América Latina y el Caribe, se podrá recopilar información, analizarla y compararla, con el fin de tener una visión clara sobre las políticas, infraestructuras y formas de moverse en las ciudades. Además, ayudará a detectar tendencias, desafíos comunes y experiencias innovadoras que puedan servir de ejemplo para mejorar la movilidad urbana.

El documento se apoya en datos estadísticos, entrevistas e información provista por las propias ciudades, buscando fortalecer la planificación urbana sostenible, promover el trabajo conjunto entre gobiernos locales y, sobre todo, convertirse en una herramienta actual que sirva como guía para desarrollar políticas públicas basadas en evidencia. **Del estudio participarán ocho grandes ciudades y capitales iberoamericanas: Bogotá, Buenos Aires, Ciudad de Guatemala, Lisboa, Madrid, Quito, Río de Janeiro y Santo Domingo.**

Experiencias locales

Como parte del lanzamiento en Hamburgo se desarrolló el panel **“El papel clave de los datos en la movilidad urbana” moderado por Francisco Mugaburu**, donde los representantes de las ciudades de Buenos Aires y Río de Janeiro compartieron sus experiencias y reflexiones sobre la importancia de los datos para la planificación y gestión de la movilidad sostenible en sus ciudades. Así, **Maina Celidonio, Secretaria de Movilidad de Río de Janeiro**, destacó que la ciudad está fortaleciendo la gobernanza y el uso estratégico de datos como base para políticas públicas más eficientes, inclusivas y sostenibles. “El Plan de Movilidad Urbana Sostenible y el Observatorio de la Movilidad son herramientas clave para una planificación estratégica, el seguimiento de metas y decisiones con mayor transparencia y respaldo técnico”, afirmó.

Por su parte, **Pablo Bereciartua, ministro de Movilidad de Buenos Aires**, remarcó que el desarrollo de nuevas políticas requiere cada vez más una base sólida de evidencia: “Los datos son cada vez más importantes para la implementación exitosa de políticas públicas. El Sistema Integrado de Movilidad Urbana que estamos llevando a cabo en Buenos Aires está basado en datos y evidencia que garanticen la eficiencia de las innovaciones en movilidad”.

Este proyecto se desarrolla en el marco del Anexo al Convenio Marco de Cooperación Institucional suscrito entre la **secretaria general de la UCCI, Almudena Maíllo** y el **secretario general de UITP, Mohamed Mezghani**, el 14 de junio de 2024, y constituye un componente esencial y vinculante de dicho acuerdo de colaboración.